
Работники алтайских 
СМИ в минувшую пят-
ницу принимали по-
здравления с професси-
ональным праздником.П  

13 января в концертном 
зале Государственной филар-
монии Алтайского края состо-
ялась ежегодная церемония 
награждения журналистов, 
приуроченная ко Дню рос-
сийской печати. Участниками 
праздника стали газетчики и 
сотрудники телерадиокомпа-
ний из районных, городских, 
краевых и федеральных СМИ, 
а также ветераны алтайской 
журналистики. Всего на соис-
кание губернаторской премии 
было отправлено около 250 
журналистских работ. Жюри 
выбрало 18 наиболее ярких 
публикаций и видеосюжетов 
2016 года.

Отличительной особен-
ностью конкурса в 2016 году 
стало название номинаций, 
которые одновременно явля-
ются цитатами великих лю-
дей России: «Кино – искусство 
коллективное», «Труд – несо-
мненное условие счастья» и 
«Науки юношей питают, от-
раду старым подают…». Жур-

налисты «Алтайской правды» 
ежегодно отмечаются губерна-
торскими премиями, и 2016-й 
не стал исключением. Среди 
награжденных – шеф-редак-
тор «Алтайской правды» Олег 
Купчинский. Его очерк об 
инновационных способах 
лечения и улучшения урожай-
ности картофеля, которые осу-
ществляет Алтайский центр 
прикладной биотехнологии 
АлтГУ, был признан лучшим 
в своей номинации. Специ-
альной награды также удо-
стоена обозреватель отдела 
общественно-политической 
жизни «АП» Кристина Ливер, 
задавшая на большой общерос-
сийской пресс-конференции 
президенту России Владимиру 
Путину вопрос о поддержке 
государства в отношении реги-
онов, которые ведут взвешен-
ную финансовую политику.О    

Слова приветствия журна-
листам адресовал губернатор 
Александр Карлин в своем ви-
деообращении.

– Этот день подчеркивает 
значимость для нашего госу-
дарства и общества работы 
всех тех, кто формирует со-
временное информационное 

пространство в нашей стране, 
кто содействует развитию де-
мократии, гласности в нашем 
государстве, – сказал он. – Се-
годня в Алтайском крае заре-
гистрированы и официально 
действуют 316 средств массо-
вой информации, в которых 
работает большой отряд про-
фессиональных журналистов. 
Вас хорошо знают, уважают, 
вам доверяют жители не толь-
ко края, но и страны в целом.

Губернатор в своем поздрав-
лении отметил, что представи-
тели СМИ Алтайского края не 
случайно удостаиваются пре-
стижных наград на конкурсах, 
проходящих на национальных 
и международных площадках. 
«От вас очень многое зависит в 
формировании общественного 
мнения, в создании в нашем 
обществе обстановки и настро-
ения консолидации, – подчер-
кнул глава региона. – Тем более 
это важно в переживаемый 
нами период, когда наше об-
щество и страна испытыва-
ют колоссальное негативное 
внешнее воздействие, про-
тивостоять которому можно, 
лишь только обладая этими 
значимыми консолидирую-
щими качествами. Я искренне 
благодарен всем вам за то, что 
вы в последние годы делаете 

для формирования правиль-
ного имиджа Алтайского края, 
для того чтобы жители наше-
го региона и страны в целом 
точно знали, чем сегодня отли-
чается наш край, какие у нас 
есть достопримечательности 
и достижения».

В свою очередь заместитель 
председателя Правительства 
Алтайского края Виталий 
Снесарь также поблагодарил 
журналистов за благородный 
труд и вручил лауреатам гу-
бернаторские премии. По-
здравить работников СМИ с 

праздником пришли депутаты 
АКЗС, председатели и замести-
тели постоянных комитетов. 
Спикер краевого парламента, 
секретарь Алтайского регио-
нального отделения партии 
«Единая Россия» Александр 
Романенко вручил дипломы 
и памятные подарки победи-
телям конкурса на лучшее 
освещение парламентской 
деятельности, который в 2016 
году проводился по трем но-
минациям.

– От имени всех своих 
коллег и от себя лично я бы 

хотел с чувством огромной 
благодарности поздравить вас 
с замечательным профессио-
нальным праздником – Днем 
печати, – сказал Александр Ро-
маненко. – Вместе с вами мы 
делаем общее дело – помогаем 
процветать нашему родному 
Алтайскому краю, делать 
жизнь земляков лучше. Мало 
принять правильный закон, 
важно правильно донести его 
суть до людей. Вы наши союз-
ники, вы наши помощники.

(Окончание на 2 стр.)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
18 января Ветер юго-западный, 3-8 м/сек.,

с усилением до 14 м/сек., снег,
туман, изморозь, гололед.

19 января Ветер юго-западный, 3-8 м/сек.,
с усилением до 13 м/сек., слабый 
снег, утром местами туман,
изморозь, гололед.

Ветер южный, 2-7 м/сек.,
с усилением до 12 м/сек., снег,
туман, изморозь, гололед.
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Как все новости узнать?
  НОВОСТИ .

  КРАТКО .
Алтайский государственный 
технический университет 
организует конкурс для учи-
телей физики.

Региональный конкурс «От фи-
зики в школе – к науке и производ-
ству» пройдет на Алтае в третий 
раз. К участию приглашаются учи-
теля общеобразовательных школ 
и учреждений среднего професси-
онального образования. Состяза-
ние состоится в заочной форме. 
Условия следующие: необходимо 
заполнить заявку и направить до 
1 октября по электронному адре-
су: musko@bk.ru. Или по почте: 
656038, Алтайский край, г. Бар-
наул, пр. Ленина, 46 – с пометкой 
«На конкурс учителей физики». 
Основным критерием оценки 
конкурсантов станут показатели 
успеваемости учеников, участие 
их в олимпиадах для одаренной 

молодежи, количество сдавших 
ЕГЭ по предмету. Итоги подведут 
20 октября. Победители получат 
денежные премии.

Конкурс проводит Алтайский 
государственный технический 
университет в целях поддержки 
лучших педагогов, развития со-
трудничества учителей с предста-
вителями высшей школы. Подроб-
ную информацию можно полу чить 
по телефону 8 (3852) 29 -07-05,
положение и заявка конкурса раз-
мещены на сайте АлтГТУ.

Напомним, по итогам второго 
краевого конкурса учителей физи-
ки победителем стал Алексей Нови-
ков из барнаульского лицея №124. 
Вместе с ним за победу боролись 
педагоги из школ Завьяловского, 
Калманского, Краснощековского, 
Кулундинского районов и Ново-
алтайска

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Школьные акулы пера
В Алтайском крае подвели итоги выставки детских 

изданий «Свежая строка».
В Государственном музее истории литературы, искусства 

и культуры Алтая завершила работу Х региональная вы-
ставка изданий для детей и юношества «Свежая строка». Ее 
ежегодно проводят краевая детско-юношеская газета «Сами» 
и краевой Дворец творчества детей и молодежи. Были пред-
ставлены сборники детских стихов и рассказов, созданные 
в рамках образовательных учреждений, школьные газеты и 
журналы, издания центров детского творчества, сообщают 
в Министерстве образования и науки региона.

По итогам конкурса лучшей школьной газетой была при-
знана «Гимназия Life style» барнаульской гимназии № 22. 
Среди изданий, создаваемых учреждениями дополнительного 
образования, победила газета центра детского творчества 
Октябрьского района Барнаула «Вместе». Среди приложений 
к районным газетам лидировало издание «Простые истины» 
(приложение к «Заре Приобья»), материалы для которого 
готовят воспитанники Калманского детско-юношеского 
центра. В номинации «Литературные сборники учреждений 
дополнительного образования» награду получила педагог 
Поспелихинского центра детского творчества Светлана 
Барсукова.

Лучшим вузовским изданием был признан журнал Zoom 
Алтайского государственного педагогического университета. 
О нем неоднократно писала «АП». Краевой педагогический 
лицей-интернат одержал победу в номинациях «Издания 
летних оздоровительных лагерей» и «Школьные литератур-
ные сборники». Победу в Клубе магистров школьной печати 
– сообществе наиболее качественных детско-юношеских 
изданий Алтайского края – в этом году присудили лицею 
№ 2 из Камня-на-Оби.

По словам организаторов, в этом году конкурс проходил 
на более высоком уровне. Участники представили издания 
в цифровом виде, они были размещены в Интернете и ос-
нащены QR-кодом. С его помощью можно ознакомиться с 
содержанием в любое время.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Скоро Крещение
В Барнауле у речного вокзала началось строительство 

крещенского городка и купели.
По данным МЧС, толщина льда на Оби этой зимой около 

50 см, что позволяет выходить на лед группами. По традиции 
крещенский городок с прорубью для купания и иорданью 
украсят елочками, а на берегу из снега сделают часовню. 
Для удобства барнаульцев дорожники обещают очистить 
от снега все ближайшие с речным вокзалом парковки. На 
берегу также установят две бани, где можно будет не только 
погреться, но и выпить горячего чаю. Как рассказали «АП» 
в Алтайской митрополии, 19 января в 8.30 в Знаменском 
монастыре Барнаула пройдет праздничная литургия, а после 
нее крестным ходом священник и прихожане отправятся 
на речной вокзал. Великое освящение воды на Оби начнется 
в 12 часов.

В этом году крещенская купель будет оборудована и в 
поселке Кирова. Там обещают расчистить дорогу для боль-
шого количества машин.

Добавим, святую воду 18 и 19 января можно будет набрать 
в любом православном храме Алтайского края.

На Алтае похищен
«редкий рубль»

У 42-летнего жителя Заринска мошенники похити-
ли редкую коллекционную монету 1741 года и более
200 000 рублей.

Как рассказал мужчина полиции, несколько лет назад он 
приобрёл старинную монету номиналом 1 рубль 1741 года 
выпуска и в конце 2016 года решил установить ее подлин-
ность и реальную стоимость.

В Интернете нашел сайт организации, которая якобы 
занимается оценкой старинных монет. После переписки в 
социальных сетях с сотрудниками данной организации он 
выслал монету в Москву на один из указанных адресов и 
перечислил на счет денежные средства в сумме более 200 
тысяч рублей за проведение экспертизы. После всего этого 
сайт, через который мужчина вел переписку, перестал су-
ществовать.

В настоящее время по данному факту сотрудниками по-
лиции проводится проверка.

В Главном управлении МВД России по Алтайскому краю 
напоминают гражданам, что необходимо быть предельно 
внимательными при любых денежных операциях в Ин-
тернете, не доверять словам, всегда просить официальные 
реквизиты компании.

Наталья СОХАРЕВА

Растут объёмы и зарплата
  ФАКТ .

Храним традиции. Шагаем в будущее
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Приступившее в середине 
прошлого года к выполне-
нию крупного контракта 
крупнейшее машинострои-
тельное предприятие края 
ОАО «Алтайвагон» сумело 
переломить кризисную 
ситуацию и наладить 
массовое производство 
продукции.

В связи со сложившейся об-
становкой на железнодорожном 
рынке страны (перепроизводство 
вагонов и падение грузооборота) 
в течение 2015-го и первой по-
ловине 2016 года предприятие 
работало нестабильно. Однако со-
вместно с администрацией края, 
которая оказывала алтайским 
вагоностроителям активное 
содействие в части получения 
новых заказов, привлечения до-

полнительных мер государствен-
ной поддержки, на «Алтайвагоне» 
удалось сохранить кадровый и 
производственный потенциал, 
а также позиции завода на же-
лезнодорожном рынке страны.

В итоге в 2016 году предприяти-
ем было произведено 3477 единиц 
грузового железнодорожного под-
вижного состава. При этом более 
половины объема выпущенной 
продукции составляют иннова-

ционные полувагоны грузоподъ-
емностью 80 тонн. На 28% вырос 
и выпуск литья Рубцовским фи-
лиалом «Алтайвагона» и составил 
35 503 тонны. Впервые за два года 
предприятие принимает новых 
работников. Так, в мае 2016 года 
численность персонала по голов-
ному предприятию составляла 
2488 человек, на январь 2017 года 
работниками «Алтайвагона» яв-
ляются 3142 человека. Возросла и 
средняя заработная плата. Если по 
итогам 2015 года она составляла 22 
006 рублей, то теперь превышает
25 000 рублей.

В первом полугодии насту-
пившего года на предприятии 
планируется производить более 
500 вагонов ежемесячно, прогноз 
на 2017 год составляет более 6000 
грузовых железнодорожных ва-
гонов.

Константин СОМОВ
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Заместитель председателя Правительства Алтайского 
края Виталий Снесарь и лауреат губернаторской премии 

Анастасия Романова («Катунь 24»).

Праздник объединяет.
Спикер АКЗС Александр Романенко вручил награду главному редактору Благовещенского районного информационного

центра Марии Бобиной (в центре).

Коллеги приветствовали награжденных журналистов аплодисментами.

Поддержка лучших педагогов
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  НА КОНТРОЛЕ АП  .
Город в сугробе
Когда Рубцовск избавит-
ся от снега и мусора?

После новогодних каникул 
Рубцовск имел, мягко говоря, 
неприглядный вид. Все празд-
ничные дни улицы зарастали 
сугробами, крыши – снежны-
ми навесами, а контейнерные 
площадки – мусором.С  

В начале января в городе 
выпало большое количество 
осадков. И началось! Снегом 
завалило не только дворы 
внутри кварталов и частный 
сектор, но и основные дороги. 
Последние в срочном поряд-
ке стали расчищать уже в 
первый день наступившего 
года силами работников му-
ниципального предприятия 
«СпецТрансСервис» и двух 
единиц техники, иначе встал 
бы общественный транспорт. 
С задачей коммунальщики 
справились не везде, и неко-
торые автобусы вынужденно 
изменяли маршрут.

В частном секторе, который 
занимает значительную часть 
Рубцовска, и вовсе творилось 
что-то невообразимое. Жители 
лопатами откапывали прохо-
ды к домам, а таксисты катего-
рически отказывались ехать 
в эти микрорайоны.

Редкой машине удавалось 
въехать и во дворы многоэта-
жек. По словам и. о. главного 
врача станции скорой меди-
цинской помощи Ирины Ов-
чинниковой, только 3 января 
реанимобиль сидел в сугробах 
четыре раза! В большинстве 
случаев бригады медиков шли 
по адресам вызовов пешком.

К контейнерным площад-
кам не могли подступиться 
мусоровозы, и территории 
вокруг них в считаные дни 
превратились в отвратитель-
ные свалки.

Ситуация накалилась до 
такой степени, что 5 января в 
администрации города собра-

ли всех директоров управля-
ющих компаний. Им выдали 
предписания о необходимости 
расчистки внутрикварталь-
ных проездов, подъездов к 
контейнерным площадкам 
и очистке кровель и дали три 
дня сроку. Однако большин-
ство начало шевелиться толь-
ко в первую рабочую неделю.К   

Расчистка улиц от сугробов 
– это еще полбеды. С вывозом 
снега – совсем беда. Обочины 
дорог в Рубцовске неделями 
обрастали обледеневшими го-
рами, тротуары превратились 
в маленькие тропинки, а пе-
шеходные переходы и останов-
ки общественного транспорта 
– в труднодоступные, а вдо-
бавок еще и скользкие места.

Муниципальный контракт 
на зимнее содержание дорог, 
в том числе на вывоз снега с 
территории города, заключен 
с МУП «СпецТрансСервис» до 
1 апреля. Стоимость контрак-
та – 7 миллионов рублей. То 

есть на месяц порядка 2,3 
миллиона.

Стоит отметить, что только 
на ГСМ в случае выхода всей 
имеющейся снегоуборочной 
техники расходуется около 43 
тысяч рублей в день, или до 1,2 
миллиона в месяц. И работы 
будут вестись строго в рамках 
контракта.

Однозначно можно сказать, 
что жителям частного секто-
ра ничего не светит: уборка 
улиц, вывоз снега только за 
свой счет. Разве что найдет-
ся благотворитель. Один из 
предпринимателей города 
предложил на безвозмездной 
основе три большие машины, 
чтобы избавить от сугробов 
ул. Заводскую.

Больше повезет магистраль-
ным дорогам и тем, по кото-
рым ходит общественный 
транспорт.

За декабрь с территории 
Рубцовска было убрано 4700 
кубометров снега. В рамках 
заключенного контракта 
вывезут около 12 тысяч кубо-
метров. Но его намного боль-

ше, поэтому администрация 
города планирует встречу с 
руководителями крупных 
предприятий и предприни-
мателями, чтобы попросить 
их организовать его вывоз со 
своей территории и оказать 
посильную помощь городу.

По заверению замести-
теля главы администрации 
Рубцовска Олега Обуховича, 
все пешеходные переходы 
будут расчищены и посыпа-
ны песко-соляной смесью в 
ближайшее время.Н  

А жители многоэтажек 
обеспокоены тем, что над 
входами с крыш нависают 
сугробы и огромные сосуль-
ки. Убирать их – обязанность 
управляющих компаний, о 
которой они, похоже, не очень 
любят вспоминать, особенно 
в праздничные дни.

И вот результат: 5 января 
у входа в одно из рубцовских 
кафе с крыши сошла снежная 
лавина. Хорошо, что на тот 

момент не оказалось прохо-
жих. Так что выданные пред-
писания отнюдь не являются 
перестраховкой. И снова УК 
раскачались только после 
новогодних каникул, а ведь 
на сигналы жильцов должны 
реагировать незамедлитель-
но, если сугроб или сосулька 
представляет угрозу жизни и 
здоровью людей.

Можно, конечно, долго 
оправдываться, мол, и домов 
на обслуживании много, и 
работы ведутся по плану, и 
услуги вышки дорого стоят. 
Но зачем доводить до беды?О  –  «П »

За выходные дни все му-
сорные контейнеры были 
переполнены. Наконец про-
езды к площадкам худо-бедно 
освобождены.

– В северной части города 
«Ремстройбыт» в начале неде-
ли приступил к плановой ра-
боте по вывозу мусора. Это же 
можно сказать и о «СпецТранс-
Сервисе», – информирует Олег 
Обухович. – В первый раз боль-
шие нарекания у нас вызвала 
деятельность мусороперевозя-
щей компании «Позитив-88». 
Действительно, к некоторым 
контейнерным площадкам 
машины не могли подъехать, 
хотя были и те, которые мож-
но было убрать. Но этого не 

сделано. По каким причинам 
– не понятно. Руководитель не 
выходит на связь.

Отметим, что предписания 
по ликвидации мусорных за-
валов администрация выдает 
не мусороперевозящим орга-
низациям, а управляющим 
компаниям. У «Позитива-88» 
10 января истек срок испол-
нения двух предписаний. И 
если предприятие не уберет 
мусор, то УК, заключившие 
с ним договор, будут привле-
чены к административной 
ответственности, поскольку 
организация сбора и вывоза 
мусора – это их обязанность.

Переполнения контей-
неров избежать можно. И 
даже облагородить их. Есть 
определенные требования 
к таким площадкам. У них 
должны быть и озеленение, 
и защита от ветра. Работа по 
облагораживанию мест скла-
дирования мусора тоже задача 
управляющих компаний. Но 
чаще всего жильцы на общих 
собраниях не соглашаются с 
данной статьей расходов. Од-
нако в Рубцовске есть хоро-
ший пример нескольких УК, 
которые строят контейнерные 
площадки нового типа, пол-
ностью закрытые. И вокруг 
чисто. Так что все зависит от 
желания жителей.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 

фото автора
 и Сергея БАШЛЫЧЕВА  ДЕНЬ ПЕЧАТИ .

  ОФИЦИАЛЬНО .

  НОВОСТИ .

К сведению 
депутатов

5 сессия АКЗС состоится 26 января.
26 января (четверг) состоится пятая сессия Алтайского кра-

евого Законодательного Собрания седьмого созыва. В проект 
повестки включены следующие основные вопросы.П  

О внесении изменений в закон Алтайского края «Об Обще-
ственной палате Алтайского края» и статью 38-1 закона Алтай-
ского края «Об Алтайском краевом Законодательном Собрании»;

О внесении изменений в закон Алтайского края «Об админи-
стративной ответственности за совершение правонарушений 
на территории Алтайского края»;

О внесении изменений в закон Алтайского края «О регули-
ровании некоторых отношений по организации проведения 
капитального ремонта общего имущества в многоквартирных 
домах, расположенных на территории Алтайского края»;

О внесении изменений в закон Алтайского края «О краевой 
трехсторонней комиссии по регулированию социально-тру-
довых отношений» и закон Алтайского края «О социальном 
партнерстве в Алтайском крае»;

О внесении изменений в закон Алтайского края «О регулировании 
отдельных лесных отношений на территории Алтайского края»;

О внесении изменения в статью 11 закона Алтайского края «О 
порядке перемещения транспортных средств на специализиро-
ванную стоянку, их хранения, оплаты расходов на перемещение 
и хранение, возврата транспортных средств»;

О признании утратившими силу законов Алтайского края;
О внесении изменений в закон Алтайского края «О статусе 

и границах муниципальных и административно-территори-
альных образований Троицкого района Алтайского края» и в 
закон Алтайского края «О статусе и границах муниципальных 
и административно-территориальных образований Заринского 
района Алтайского края»;

О внесении изменений в закон Алтайского края «О статусе 
«дети войны». П  

Об отчете Губернатора Алтайского края о результатах дея-
тельности Администрации Алтайского края за 2016 год;

Об отзывах Алтайского краевого Законодательного Со-
брания на проекты федеральных законов, поступившие из 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации;

О выполнении Плана правотворческой, организационной 
и контрольной деятельности Алтайского краевого Законода-
тельного Собрания на первое полугодие 2016 года и Плана пра-
вотворческой, организационной и контрольной деятельности 
Алтайского краевого Законодательного Собрания на второе 
полугодие 2016 года;

О внесении изменений в приложение к постановлению 
Алтайского краевого Законодательного Собрания от 30 июня 
2008 года № 435 «Об утверждении Положения о Молодежном 
Парламенте Алтайского края»;

О награждении Почетной грамотой Алтайского краевого 
Законодательного Собрания;

О поощрении Благодарственным письмом Алтайского кра-
евого Законодательного Собрания.

Сессия начнет работу в 9 часов в большом зале заседаний по 
адресу: ул. Анатолия, 81.

Клуб 
для особенных мам

Впервые в Заринске создано сообщество «Навстречу солн-
цу». Его участники – родители детей с особенностями здо-
ровья.

А началось все с того, что мама девочки с синдромом Дауна 
Жанна Захарченко решила поделиться с жителями Заринска 
своей историей, которая была опубликована в местной газете 
«Наш город».

Алиса – третий желанный ребенок в семье. Но когда малышка 
появилась на свет, диагноз стал настоящим сюрпризом для ро-
дителей. Девочке уже исполнился годик, и родители, бабушки, 
дедушки, старшие брат и сестренка души в ней не чают. Для 
своей семьи она – настоящее солнышко.

Жанна Захарченко делится с «АП»:
– Когда родилась Алиса, я решила не замыкаться и не прятать 

дочку. Но мне не хватало общения с другими мамами, у которых 
такие же дети, хотелось найти единомышленников. Потому что 
не надо бояться, а надо помогать друг другу, делиться своими 
трудностями и успехами, общаться, дружить…

После интервью в газете у Жанны сразу нашлись единомыш-
ленники. Совсем недавно состоялась их первая встреча. Это был 
настоящий праздник знакомства для 11 детей и их родителей – с 
поздравлениями от Деда Мороза, подарками, весельем.

Досуговый центр «Халли-Галли» безвозмездно предоставил 
для участников клуба помещения, чтобы родители могли по-
общаться, а дети – провести время на игровом поле. 

В тесной связке с Жанной Захарченко работают Ольга Мак-
сименко и Людмила Шишкина. После знакомства к ним при-
соединились еще две мамы, которые тоже хотят участвовать в 
организации мероприятий, подготовке подарков для ребятишек, 
поиске аниматоров, педагогов, спонсоров...

В планах – найти своё отдельное помещение, а также при-
влечь внимание общественности к проблемам детей-инва-
лидов. Пока мамы все придумывают и организуют сами. 
Встречи клуба «Навстречу солнцу» планируется проводить 
раз в месяц.

Ольга РОДИОНОВА

Подробнее о родительском сообществе «Навстречу солнцу» читайте 
в пятничном выпуске «АП» 20 января.

Ключи 
от новой квартиры

Участник Великой Отечественной войны из Алейска 92-лет-
ний Иван Жданов переехал из Алейского дома-интерната 
для престарелых и инвалидов в благоустроенную кварти-
ру.

Это стало возможным благодаря реализации Указа Президен-
та Российской Федерации «Об обеспечении жильем ветеранов 
Великой Отечественной войны 1941 – 1945 гг.».

Однокомнатную квартиру фронтовик получил в одном из 
панельных многоквартирных домов Алейска. Квартирой в 32,5 
квадрата Иван Александрович доволен.

Героический боевой и трудовой путь прошел Иван Жданов. 
Он награжден правительственными наградами за боевые и 
трудовые заслуги: орденом Отечественной войны I степени, 
медалями «За боевые заслуги», «За победу над Германией», юби-
лейными наградами.

Филипп СУХНО

  ЗАМЕТКИ ЖУРНАЛИСТА.
Как-то некластерно
Перед Новым годом дирек-
тор Алтайского центра 
кластерного развития 
Сергей Кореннов на стра-
тегической сессии центра 
сообщил, что объем госу-
дарственных средств на 
реализацию проектов пред-
принимателей в рамках 
кластерных и инжинирин-
говых инициатив несколько 
сократится.

В 2016 году на развитие двух 
приоритетных направлений со-
циально-экономического развития 
Алтайского края по линии Мин-
экономразвития России привлече-
но более 14,6 млн рублей, в этом 
году ожидается около 11 млн.

«Правила игры на федеральном 
уровне немного поменялись, и фи-
нансирование инфраструктурных 
мероприятий, направленных на 
поддержку малого и среднего пред-
принимательства, будет ограни-
чено. И финансирования центру 
кластерного развития не будет, 
но это не значит, что не будет под-
держки кластерным инициативам, 
– уточнил Сергей Кореннов. – Мы 
постарались учесть все нюансы это-
го года и максимально переложить 
тот комплекс мероприятий и услуг, 
которыми поддерживались класте-
ры, на смету регионального центра 
инжиниринга. Там отдельной стро-
кой будут прописаны затраты на 
реализацию мероприятий по под-
держке региональных инновацион-
ных кластеров Алтайского края».

Исходя из доклада Кореннова 
на стратегической сессии, в 2016 
году на поддержку кластерных 
инициатив было потрачено 4,8 
млн рублей. Деньги в основном 
пошли на кластер, объединяющий 
производителей полимерных и 
композитных материалов. Для 
них проводили маркетинговые 
исследования, лабораторные ис-
пытания, правовые консультации, 
разрабатывали бизнес-планы, 
организовывали коллективные 
экспозиции на выставках и т. д. 
Предприятия были довольны та-
кой поддержкой.

Так почему же у края забрали 
эти средства? Сергей Кореннов 

объяснил, что это связано с из-
менением правил игры на феде-
ральном уровне.

Надо понимать, что новые пра-
вила игры были определены в 
постановлении Правительства РФ 
№ 779 от 31 июля 2015 г., в котором 
содержатся требования к промыш-
ленным кластерам. Требования эти 
просты и как раз отражают поня-
тие кластера. В экономике, кажется, 
оно впервые было введено амери-
канским экономистом Майклом 
Портером в 1990 г., который дал 
следующее определение кластеру: 
«Кластер – это группа географически 
соседствующих взаимосвязанных 
компаний и связанных с ними ор-
ганизаций, действующих в опре-
деленной сфере и характеризую-
щихся общностью деятельности и 
взаимодополняющих друг друга». 
Для промышленных предприятий, 
входящих в кластер, это значит, что 
готовая продукция или отходы од-
ного производства являются полуфа-
брикатом или сырьем для другого.

Не существует какой-то универ-
сальной модели создания промыш-
ленного кластера. Опыт показыва-
ет, что толчком для его зарождения 
могут послужить такие факторы, 
как удобное географическое рас-
положение, богатство природных 
ресурсов, наличие научной базы, 
профессиональных кадров, раз-
витой инфраструктуры, а также 

влияние деятельности успешной 
компании.

Кластер хорош тем, что в нем 
независимые предприятия имеют 
тесные кооперационные связи, 
которые дают дополнительные 
преимущества. И они обязатель-
но (!) выливаются в повышение 
производительности труда по 
сравнению с теми, кто остался за 
бортом кластера.

Именно в русле этой логики и 
составлено постановление № 779. 
Например, оно требует, чтобы не 
менее 20% общего объема промыш-
ленной продукции, материалов и 
комплектующих, произведенных 
каждым участником промышлен-
ного кластера, использовалось дру-
гими его членами, за исключением 
конечного производителя. Только 
для таких кластеров и предусмо-
трены в постановлении меры 
материального стимулирования.

Видимо, у алтайских кластеров с 
кооперационными связями слабо-
вато. Во всяком случае, Алтайский 
кластер аграрного машиностро-
ения, претендующий на статус 
промышленного, его не получил.

Между тем у нас еще есть кла-
стер «Алтайбио», включающий 
фармацевтические предприя-
тия, и кластер энергетического 
машиностроения «АЛТЭК». Какую 
кооперационную деятельность они 
ведут, не известно. На их сайтах 

об этом ничего не говорится, как, 
прочем, и на первых двух о совмест-
ных проектах – ни строчки.

«Наверное, не совсем корректно 
говорить, что у нас не существует 
внутрикластерной кооперации, 
– возражает Ольга Овчаренко, на-
чальник отдела кластерного разви-
тия управления инновационного 
развития и кластерной политики 
Минэкономразвития края. – Она, 
может быть, не такая явная, когда 
несколько компаний собираются 
и производят трактор».

«Наши кластеры – территори-
альные, – приходит на выручку 
подчиненной Инесса Долженко, 
замначальника управления инно-
вационного развития и кластерной 
политики Минэкономразвития 
края. – Наша задача – найти про-
изводственную кооперацию этих 
кластеров. Возможно, их придется 
в некотором роде переформатиро-
вать. Но интерес, в том числе и со 
стороны компаний, к тому, чтобы 
попасть в реестр, и получению 
дальнейшего финансирования 
на эти проекты есть».

В числе проектов 2017 года 
кластера «Алтайполикомпозит» 
Инесса Долженко называет про-
движение на рынок композитных 
опор, дорожных знаков и геосет-
ки. А управление инновационного 
развития и кластерной политики 
будет помогать продвигать эту про-
дукцию через брендирование и 
предоставление мест на выставках.

«Для кластера сельхозмашино-
строения мы будем предлагать раз-
работку проектно-конструктор-
ской документации, – добавляет 
замначальника управления. – В 
этом кластере мы рассчитываем 
на появление новых сельскохозяй-
ственных агрегатов».

Несмотря на то, что алтайские 
кластеры формально существуют 
уже пять лет, они находятся на на-
чальном уровне развития. Во всяком 
случае, так считают сотрудники 
Высшей школы экономики, соста-
вившие карту кластеров России 
(смотри www.clusters.monocore.ru). 
Из ста приведенных там кластеров 
два – из нашего региона. Успока-
ивает только то, что на таком же 
уровне еще 80 кластеров.

Евгений ШУМИЛОВ
Ольга ТАРАСОВА (инфографика)

Т  
Премии и подарки журналистам вручи-

ла председатель Избирательной комиссии 
Алтайского края Ирина Акимова, привет-
ственные слова коллегам также сказал 
руководитель краевого управления свя-
зи и массовых коммуникаций Максим 
Герасимюк.

– Алтайский край пользуется уважени-
ем на российском уровне как территория 
качественного развития средств массовой 
информации, – отметил он. – Это еще раз 
подчеркнули и руководители Союза жур-
налистов России, и депутаты Государствен-
ной думы Российской Федерации от Ал-
тайского края Даниил Бессарабов и Иван 
Лоор. Они направили приветственные 
телеграммы с пожеланиями дальнейших 
успехов и подтверждениями готовности 
к дальнейшему сотрудничеству со СМИ 
региона.

Руководитель управления связи и мас-
совых коммуникаций Алтайского края 
поздравил также ветеранов журналистики 
и будущих акул пера, которых представ-
ляли на празднике журналисты газеты 
«Сами» – лучшей детско-юношеской газеты 
России в 2016 году.

Коллектив «Алтайской правды» при-
соединяется к поздравлениям в адрес 
работников СМИ и желает всем журна-
листам успехов в работе и острого пера.

Лауреатами и победителями Губер-
наторской премии-2016 стали Олег Куп-
чинский («Алтайская правда»), Анастасия 
Романова («Катунь 24»), Юлия Непомнящих 
(«Вести-Алтай»), Глеб Полянский («Катунь 
ФМ»), Наталья Катренко («Вечерний Барна-
ул»), Николай Потешкин («Вести-Алтай»), 
Надежда Спесивцева («Каменские изве-
стия»), Михаил Беднаржевский («Вести-Ал-
тай»), Вероника Чебаткова («Новое время»), 
Елена Заздравных («Катунь 24»), Светлана 
Гусарова («На земле косихинской»), Марга-
рита Микулич («Местное самоуправление 
на Алтае»), Юрий Барсуков («Neue Zeit/Но-
вое время»), Василий Вишнёв («Россия-24»), 
Светлана Ермошина («Вечерний Барнаул»), 
Дмитрий Клишин («Вести-Алтай»), Ека-
терина Петунина («Катунь 24»), Галина 
Таран («Заря»).

Кроме того, оргкомитет краевого кон-
курса среди журналистов на премии губер-
натора Алтайского края в рамках спецно-
минаций поощрил фотокорреспондента 
газеты «Наш Бийск» Юрия Верещагина 
и видеооператора краевого телеканала 
«Катунь 24» Алексея Шаульского.

Вадим КУЛЕШОВ

Снежная напасть на земле и на крыше.

Рубцовские дворы утонули в снегу.

Структура произвадственного кластера подразумевает 
взаимодействие его участников.

Как все новости 
узнать?

(Начало на 1 стр.)
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г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 50-28-97.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт. Ре

кл
ам
а

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ.  ТЕЛ. 63-34-78, ФАКС 63-44-30.

По вопросам рекламы 
обращайтесь по телефонам: 

(3852) 634-616, 633-478

федеральная служба по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека
         Главный государственный санитарный врач по Алтайскому краюПОСТАНОВЛЕНИЕ  № 01  16.01.2017 .                                                                . БО     ,  ,   ,  ,    . Б           (ОРВИ)   

Я, главный  государственный санитарный  врач по 
Алтайскому краю И.Г. Пащенко, констатирую, что за 
период с 09.01. по 15.01.2017г. в г. Барнауле отмечено 
превышение эпидемического порога заболеваемости 
ОРВИ на 54% по совокупному населению. При лабора-
торном мониторинге отмечена циркуляция среди 
населения вирусов гриппа (А/H3N2/, А/H1N1/pdm09).

В связи с угрозой распространения в г. Барнауле 
острых респираторных вирусных инфекций и грип-
па, во исполнение постановления Главного государ-
ственного санитарного врача Российской Федерации 
от 03.06.2016 № 70 «О мероприятиях по профилакти-
ке гриппа и острых респираторных вирусных инфек-
ций в эпидсезоне 2016-2017 годов» (зарегистрировано 
в Минюсте России 24.06.2016 № 42629), СП 3.1.2.3117-13 
«Профилактика гриппа и других острых респиратор-
ных вирусных инфекций», в соответствии с п. 6 ч. 1 ст. 
51 Федерального Закона от 30.03.1999 № 52-ФЗ «О сани-
тарно-эпидемиологическом благополучии населения», 

ПОСТАНОВЛЯЮ:
1. Ввести с 17.01.2017г. в г. Барнауле следующие 

ограничительные мероприятия: 
1.1. В медицинских организациях обеспечить: 
1.1.1. Обслуживание температурящих больных 

на дому;
1.1.2. Раздельный прием больных с признаками 

ОРВИ и гриппа в амбулаторно-поликлинических 
учреждениях;

1.1.3. Прекращение допуска посетителей к боль-
ным, находящимся на стационарном лечении; в уч-
реждения с круглосуточным пребыванием детей и 
взрослых (дома ребенка, детские дома, школы-интер-
наты, дома для престарелых и инвалидов);

1.1.4. Поддержание неснижаемого запаса в ста-
ционарах и аптечной сети противовирусных пре-
паратов; дезинфицирующих средств, обладающих 
противовирусной активностью, средств индивиду-
альной защиты;

1.1.5. Ношение медицинских масок персоналом;
1.1.6. Соблюдение дезинфекционного противови-

русного режима, проведение влажной уборки поме-
щений, обеззараживание воздушной среды;

1.1.7. Поэтапное перепрофилирование сомати-
ческих стационаров для госпитализации больных 
гриппом; 

1.1.8. Госпитализацию больных с тяжелым или 
среднетяжелым клиническим течением ОРВИ и грип-
па, пневмонии, в т.ч. беременных; посещающих дет-
ские организации с постоянным пребыванием де-
тей; проживающих в общежитиях;

1.1.9. Забор материала и лабораторную диагно-
стику от больных с тяжелой клиникой гриппа и 
ОРВИ, в т.ч. детей до 1 года, беременных, лиц с хро-
ническими заболеваниями сердца, легких, и дру-
гих; больных с тяжелой клиникой пневмонии, в 
т.ч. беременных; организованных коллективах де-
тей и взрослых при регистрации 5 и более случаев 
заболевания ОРВИ;

1.1.10. Проведение по эпидемическим показани-
ям экстренной неспецифической профилактики.

1.2. В образовательных организациях обеспечить: 
1.2.1. Ежедневный мониторинг посещаемости обра-

зовательных организаций, в т.ч. количества отсутству-
ющих по причине заболеваемости ОРВИ и гриппом;

1.2.2. Обязательный осмотр детей и персонала 
(утренний фильтр) с целью своевременного выяв-
ления и изоляции детей и персонала, заболевших 
ОРВИ и гриппом; 

1.2.3. Ношение медицинских масок персоналом, 
осуществляющим утренний прием;

1.2.4. Соблюдение дезинфекционного противови-
русного режима, проведение влажной уборки поме-
щений, обеззараживание воздушной среды;

1.2.5. Наличие медицинских термометров, бак-
терицидных ламп, дезинфицирующих средств и 
средств индивидуальной защиты  органов дыха-
ния для сотрудников;

1.2.6. Ограничение проведения массовых спор-

тивных и культурных мероприятий в детских ор-
ганизованных коллективах;

1.2.7. Приостановление учебного процесса (в клас-
се, группе или учреждении) на срок не менее 7 ка-
лендарных дней при одновременном отсутствии в 
одном классе, группе или учреждении более 20% де-
тей, заболевших гриппом и ОРВИ; 

1.2.8. Обеспечить поддержание оптимального 
температурного режима в образовательных органи-
зациях, проведение дезинфекции и режимов про-
ветривания в соответствии с требованиями сани-
тарного законодательства.

1.3. В организациях и предприятиях сферы обслу-
живания населения (предприятия торговли, пита-
ния, общественного транспорта и другие организа-
ции, оказывающие услуги населению) обеспечить 
соблюдение масочного, дезинфекционного режимов 
и микроклимата в помещениях в соответствии с раз-
делом IX СП 3.1.2.3117-13 «Профилактика гриппа и дру-
гих острых респираторных вирусных инфекций».

1.4. Председателю комитета по физической куль-
туре и спорту города Барнаула (А.В. Каретников), 
председателю комитета по культуре города Барнаула 
(В.Г. Паршков) обеспечить ограничение проведения 
массовых спортивных и культурных мероприятий 
с участием детских организованных коллективов.

2. Министру здравоохранения Алтайского края (И.В. 
Долгова), министру труда и социальной защиты Ал-
тайского края (М.И. Дайбов), начальнику управления 
спорта и молодежной политики Алтайского края (Е.А. 
Лебедева), председателю комитета по образованию го-
рода Барнаула (Н.В. Полосина), председателю комитета 
по физической культуре и спорту города Барнаула (А.В. 
Каретников), председателю комитета по культуре го-
рода Барнаула (В.Г. Паршков), председателю комитета 
по дорожному хозяйству, благоустройству, транспор-
ту и связи города Барнаула (А.А. Шеломенцев), предсе-
дателю комитета по развитию предпринимательства, 
потребительскому рынку и вопросам труда (А.И. Пу-
гач), председателю комитета по социальной поддерж-
ке населения города Барнаула (С.А. Решетникова) обе-
спечить контроль за проведением ограничительных 
мероприятий в медицинских, образовательных орга-
низациях, организациях социального обслуживания, 
транспорта, сферы обслуживания, торговли г. Барна-
ула; за ограничением проведения массовых спортив-
ных и культурных мероприятий с участием детских 
организованных коллективов.

3. Начальникам отделов управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав потребите-
лей и благополучия человека по Алтайскому краю:

3.1. Обеспечить контроль за соблюдением сани-
тарно-противоэпидемического режима в медицин-
ских и образовательных организациях, на объектах 
торговли, общественного транспорта, в гостиницах 
и других местах массового сосредоточения людей; 
осуществлять контроль за выполнением ограни-
чительных мероприятий медицинскими и обра-
зовательными организациями, предприятиями 
торговли, общественного питания и другими орга-
низациями, оказывающими услуги населению, тре-
бований раздела IX СП 3.1.2.3117-13 «Профилактика 
гриппа и других острых респираторных вирусных 
инфекций» и настоящего Постановления.

3.2. В случае выявления нарушений санитарно-
эпидемиологического законодательства и невыпол-
нения настоящего Постановления применять меры 
административного воздействия.

4. Начальнику отдела организации и обеспечения 
деятельности Управления Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав потребителей и бла-
гополучия человека по Алтайскому краю (Е.В. Сеч-
карева) опубликовать Постановление в средствах 
массовой информации.

5. Постановление вступает в силу с даты опубли-
кования в средствах массовой информации.

Главный государственный санитарный врач 
по Алтайскому краю И.Г. Пащенко.

Извещение
о раскрытии информации 

ОАО «Алтай-Пригород» как 
субъекта естественных мо-
нополий в сфере железнодо-
рожных перевозок согласно 
приказу ФАС России № 263 
от 12.04.2011 г.

Информация, обязательная 
к раскрытию по итогам 4 
квартала 2016 г. и 2016 года в 
целом согласно приказу Фе-
деральной антимонополь-
ной службы Российской Фе-
дерации № 263 от 12.04.2011 
г. (в ред. приказа № 158/14 от 
13.03.2014 г.), в полном объеме 
размещена на официальном 
сайте ОАО «Алтай-Пригород» – 
www.altayprigorod.ru.

Сообщение АО «Барнаульская горэлектросеть»
Публичное акционерное общество «Барнаульская горэлектросеть» рас-

крывает, что информация по п. 20а, 20б, 20в, 20ж, (цена на электриче-
скую энергию, основные условия договора купли-продажи электриче-
ской энергии, информация о деятельности гарантирующего поставщика, 
информация об инвестиционной программе), а также п. 22а (размер регу-
лируемой сбытовой надбавки) Стандартов раскрытия информации субъ-
ектами оптового и розничных рынков электрической энергии, утверж-
денных Постановлением правительства от 21 января 2004 г. № 24 разме-
щена в полном объеме на официальном сайте компании: www.bges.ru.

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельного участка

Кадастровым инженером Романцовым Евгением Анатольевичем, 
659610, Алтайский край, Смоленский район, п. Кировский, ул. 
Солнечная, 5-1, romanzob@mail.ru, тел. 8-960-944-0643, в отноше-
нии земельного участка с кадастровым номером 22:43:020001:27, 
расположенного: Алтайский край, Солонешенский район, ле-
вый берег ручья Никитин, северо-восточнее лога Макаров, в 1,3 км 
юго-западнее лога Федоров, на землях Лютаевского сельсовета,  вы-
полняются кадастровые работы в связи с образованием многокон-
турного земельного участка путем выдела в счет долей в праве об-
щей долевой собственности на земельный участок из земельного 
участка с кадастровым номером 22:43:020001:27.

Заказчиком кадастровых работ является Посевкова Ирина Нико-
лаевна, проживающая: Алтайский край, Солонешенский район, 
с. Солонешное, ул. Алтайская, 26. 

С проектом проекта межевания земельного участка можно оз-
накомиться и возражения принимаются с момента публикации в 
течение 30 дней по адресу: 659600, Алтайский край, Смоленский 
район, с. Смоленское, ул. Соболева, 11.

Извещение о согласовании 
проекта межевания

Заказчик работ: Рыбников 
Анатолий Иванович (658340, 
Алтайский край, Красноще-
ковский район, п. Малая Су-
етка, д. 25, тел. 8 (385-75) 21-
4-49.

Кадастровый ниженер: Че-
ленко А.Л. (658320, Алтай-
ский край, Курьинский рай-
он, с. Курья, ул. им. А. Алексее-
ва, д. 8, тел. 8-923-752-9850.

Исходный земельный уча-
сток 22:21:000000:43, располо-
женный в границах МО Крас-
нощековский сельсовет Крас-
нощековского района Ал-
тайского края.

Ознакомиться с проектом 
межевания земельных участ-
ков, предоставить предложе-
ния о доработке проекта, а 
также обоснованные возра-
жения можно от даты опу-
бликования извещения в те-
чение 30 календарных дней 
по адресу заказчика када-
стровых работ и кадастрово-
го инженера.

Алтайское краевое государственное предприятие «Алтайский 
центр земельного кадастра и недвижимости»

ведет набор сотрудников с высшим образованием для организа-
ции работы структурных подразделений и дальнейшего замеще-
ния должности руководителя подразделения во вновь создаваемых 
структурных подразделениях в районных центрах Алтайского края. 
Основные направления деятельности: кадастровые работы и услуги 
БТИ. Резюме направлять по адресу: Smirnova@interkad.alt.ru или по 
факсу: 8 (3852) 24-26-08. Справки по телефону 8 (3852) 36-48-02.

.РАКУРС.

.ЮБИЛЕЙ.
Два века, три эпохи
Житель Рубцовска Па-
вел Варламов отметил 
100-летний юбилей.

Это было 100 лет назад. В том 
самом 1917-м, когда произошла 
Февральская революция, об-
разовалось и пало Временное 
правительство, а октябрь озна-
меновался крутым переломом 
в политической и социально-
экономической жизни России. 
В сибирской глубинке, в селе 
Енисейск Бийского района в 
многодетной семье Варламо-
вых 12 января появился на свет 
сыночек Паша.Э  . О    

Юбиляр Павел Федорович 
помнит себя с шестилетнего 
возраста.

– Мы росли в деревне, и я 
хотел побыстрее повзрослеть. 
Мне тогда казалось, что нет 
ничего лучше, чем быть взрос-
лым, – рассказывает он.

За этим дело не стало. Уже с 
шести лет помогал родителям 
в поле. Позже учился в школе 
крестьянской молодежи, затем 
успешно окончил Бийский 
сельскохозяйственный техни-
кум. Молодой Стране Советов 
нужны были специалисты, что-
бы поднимать сельское хозяй-
ство. Парень с удовольствием 
постигал животноводческие 
премудрости и решил накреп-
ко связать свою жизнь с селом.

Официально трудовая дея-
тельность Варламова началась 
в 1938 году в Залесовском рай-
оне. Сначала работал участко-
вым зоотехником. Смышлено-
го юношу быстро заметили и 
повысили до должности стар-
шего зоотехника. А через два 
года он ушел служить в армию 
на Дальний Восток.Э  . В  

Война спутала все планы. 
Солдат-срочников раскидали 
по разным частям, Павла Вар-
ламова направили в Москву 
на учёбу в военно-политиче-
ское училище.

Курсанты осваивали воен-
ную науку ускоренными тем-
пами, были задействованы в 

обороне столицы, тушили за-
жигательные бомбы, которые 
сбрасывала вражеская авиа-
ция. Вместе с однокурсниками 
Павел Федорович принимал 
участие в нейтрализации вра-
жеского десанта.

По окончании училища в 
звании младшего политрука 
Варламова направили на Укра-
ину. С тяжёлыми боями часть, 
в которой воевал Павел Варла-
мов, отходила до Орджоники-
дзе (ныне Владикавказ. – Ред.), 
но бойцы верили: наступит пе-
реломный момент и советские 
войска прогонят немцев.

Фашисты рвались на вос-
ток, чтобы иметь доступ к 
месторождениям бакинской 
нефти. Наши войска держали 
оборону. Перед помощником 
начальника политотдела диви-
зии Павлом Варламовым была 
поставлена задача ликвидиро-
вать отряд фашистских снай-
перов. Провели разведку, бла-
годаря ее данным немецкие 
стрелки были уничтожены.

Но все-таки снайперская 
пуля спустя некоторое время 
настигла молодого политрука. 
Из всех ранений, полученных 
им на войне, осколочное в лицо 
оказалось самым тяжелым и 

лишило парня глаза. После не-
скольких операций в бакин-
ском госпитале и трехмесяч-
ного лечения врачи вынесли 
вердикт: на фронт нельзя. Вели-
кую Победу Варламов встретил 
в общевойсковом командном 
училище г. Тбилиси в должно-
сти заместителя начальника.Э  . М  

После окончания войны, 
в 1945 году, Павел Федорович 
вернулся на родину.

Работал в животноводческом 
тресте Бийска, затем главным 
зоотехником в Усть-Калман-
ском районе. Но вышестоящее 
начальство настояло, чтобы 
он принял на себя руковод-
ство Абайским мясосовхозом 
Горно-Алтайской области. Под 
руководством Варламова совхоз 
по производственным показа-
телям стал лучшим в крае.

В 1952 году Павла Варламо-
ва повысили до заместителя 
начальника Зерноветтреста 
Барнаула. Коллеги высоко це-
нили его профессиональные 
знания, умения, передовой 
опыт работы, которыми он 
щедро делился.

– Я уже хотел в институт 
поступать, чтобы получить 
высшее образование, да зре-
ние стало резко ухудшаться, 
– вспоминает Павел Варламов.

Из-за состояния здоровья 
попросил вновь направить 
в  се л ь с к у ю ме с т но с т ь . 
Возглавил совхоз «Мартовский» 
Х а б а р с к о г о  р а й о н а  и 
вывел его в передовики 
с  п е р е в ы п о л н е н и е м 
г о с у д а р с т в е н н ы х 
планов. 15 декабря 1955 
г о д а  н а  В с е с о ю з н о й 
с е л ь с кохо з я йс т в е н ной 
выставке Павел Федорович 
бы л награж дён Золотой 
медалью. А 11 января 1957 
года, накануне сорокового дня 
рождения, получил одну из 
самых высоких наград страны 
– орден Ленина за высокие 
производственные показатели.

Павел Варламов работал ди-
ректором Каменского откорм-
совхоза, старшим зоотехником 
Рубцовского производственно-
го колхозно-совхозного управ-
ления, директором госстанции 
семенного животноводства, в 
инспекции по сельскохозяй-
ственным закупкам и каче-
ству сельскохозяйственных 
продуктов.

– Проверял, как ведется рас-
чет сельскохозяйственной про-
дукции, насколько правильно 
определяется ее качество, – по-
ясняет он суть работы.

К своим обязанностям ин-
спектор относился отнюдь 
не формально. Будучи специ-
алистом в животноводстве, 
обратил внимание на то, что 
местные овцы – мериносы, а 
значит, шерсть у них тонко-
рунная. Однако принимают 
ее как полутонкую. Непорядок! 
В сельхозуправлении в ответ 
на вопрос только руками раз-
вели. Варламов – к первому 
секретарю райкома партии. 
Вопрос рассмотрели на бюро, 
отправили выписку из реше-
ния в Москву. И ведь удалось 
добиться своего!

– Я тогда полезное дело сде-
лал, – убежден ветеран. – Если 
каждое отдельное хозяйство 
после этого получило допол-
нительно тысячи рублей, то 
по району они сложились в 
миллионы. Овцеводство в то 
время в Рубцовском районе 
было на высоте.

На заслуженный отдых 
Павел Федорович ушел без 
малого в 70 лет.

– Все боялся выходить на пен-
сию, думал, что на этом жизнь 
и закончится, – говорит его сын 
Владислав Павлович, который 
сейчас ухаживает за отцом.В  

Однако и после семидеся-
ти, и даже сейчас, в 100 лет, 
подполковник в отставке не 
растерял оптимизма и бодро-
сти духа.

За свою долгую жизнь он 
поднял на ноги сына и дочь, 
вырастил внуков, народились 
правнуки и праправнуки. На 
заслуженном отдыхе нашел 
себе новое увлечение – садо-
водство и заразил им сына. Сад 
Варламовых – на зависть всем: 
яблони, груши, абрикосы. А уро-
жай снимают по 40 – 50 ведер 
с каждой яблони! До недавних 
пор ветеран сам готовил варе-
нье и компоты, копал грядки.

– Однажды осенью отец тру-
дился на огороде и получил вос-
паление легких, – вспоминает 
его сын. – Когда врачи стали 
выяснять обстоятельства, не 
поверили, что он в таком воз-
расте лопатой землю копает.

Вот и сейчас Павел Федо-
рович, посмотрев новости по 
телевидению и изучив газеты, 
берет в руки книжки по садо-
водству. Весна не за горами. И 
любимый сад-огород не оста-
нется без пригляда хозяина.

В ответ на вопрос, как до-
жить до 100 лет, улыбаясь, 
говорит:

– Самое главное в жизни 
– это жизнь. Надо любить 
ее, любить то, чем ты зани-
маешься, приносить пользу 
людям и не бояться труда. Я 
всем желаю хороших друзей, 
но и сами вы должны быть для 
них хорошим другом.

Варламов Павел Федорович 
– инвалид войны II группы. На-
граждён орденами Великой Оте-
чественной войны I степени, 
Красной Звезды, Ленина, меда-
лями «За оборону Кавказа», «За 
доблестный труд в Великой Оте-
чественной войне 1941 – 1945 
гг.», «За освоение целинных зе-
мель», юбилейными медалями.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

.АКЦИЯ.
В подарок 
от сына солдата
В дар Волгограду пе-
редаст свою картину 
живописец и педагог 
заслуженный худож-
ник России Ильбек 
Хайрулинов. Мастер 
стал участником 
большого проекта 
«Война на холстах – 
как память поколе-
ний».

Проект посвящен гря-
дущей 75-й годовщине По-
беды. К 2020 году со всех 
регионов России предпо-
лагается собрать коллек-
цию работ художников и 
скульпторов разных наци-
ональностей, являвших-
ся очевидцами событий 
Великой Отечественной 
войны, а также авторов 
послевоенного времени. 
Цель – создать постоянно 
действующую экспозицию. 
Проект инициировало 
региональное отделение 
партии «Единая Россия» и 
поддержали национальные 
общественные объедине-
ния, ДОСААФ России, Союз 
художников России, Ассам-
блея народов России и дру-
гие организации. В рамках 
этой акции Волгограду уже 
подарены работы художни-
ков Кабардино-Балкарии, 
Дагестана, Калмыкии и 
Азербайджана.

Сам Ильбек Хайрулинов 
говорит, что предложение 
участвовать в проекте «было 
неожиданным и очень при-
ятным», хотя со стороны оно 
кажется совершенно логич-
ным. В Пантеоне Славы на 
Мамаевом кургане среди ты-

сяч имен воинов, погибших 
в боях за Сталинград, есть и 
имя его отца (Ильбек Сунага-
тович нашел его, когда при-
езжал в Волгоград в конце 
70-х). Война стала, пожалуй, 
основной темой не только 
в творчестве живописца, 
но и в его педагогической 
работе: под руководством 
Хайрулинова студенты Ново-
алтайского художественно-
го училища создали целую 
галерею портретов фронто-
виков для Военно-историче-
ского отдела нашего крае-
ведческого музея. Словом, 
как сказал сам живописец в 
недавнем интервью нашей 
газете: «Война имеет ко мне 
прямое отношение».

А еще художник периоди-
чески участвует со своими 

работами в экспозициях 
Центрального музея Вели-
кой Отечественной войны 
на Поклонной горе (Москва). 
Кстати, именно после оче-
редной такой выставки, на 
которой было представле-
но полотно «Благословение 
матери», ему и поступило 
предложение из Волгограда. 
В дар городу Ильбек Суна-
гатович передает больше-
форматное полотно «Давай 
закурим...» (без малого 2 
метра по большой сторо-
не). Художник говорит, это 
второй вариант картины, 
написанный им в 2015 году. 
Он создал собирательный 
образ дошедшего до Берлина 
усталого советского солдата 
в последний день войны.

Соб. инф.

С точки зрения ребёнка
Лично я не считаю кризисом отсутствие возможно-

сти рвануть в январе всей семьей в Доминикану или на 
горнолыжный курорт в Австрию, но и давно ставший 
данностью России обычай – валяться всю праздничную 
неделю перед теликом, перемещаясь перманентно от 
стола к столу, тоже не вариант, согласитесь. И потому 
особенными показались каникулы, открывшие 2017 
год. Потому что было чем заняться.

Как-то прошли мимо перья, стразы, механические улыб-
ки Пугачевых с Галкиными, Бабкиными и Киркоровыми, 
многочисленные петиции в соцсетях против засилья всего 
этого тяжкого эстрадного наследия 90-х на новогоднем ТВ. 
Обрыдло. И совсем это не похоже на те «Голубые огоньки» 
нашего детства, еще по черно-белому телику, которые нам 
разрешали смотреть аж до часу ночи!

Человек так устроен, что в любом случае найдет способ 
впасть в детство на Новый год. А став на время ребен-
ком, он уже точно знает, чего ему не хватает для счастья! 
Тем более когда оно прямо за окном переливается под 
утренним январским солнышком свежезалитым льдом 
роскошного катка с музыкой и освещением до ночи, 
громоздит двухметровой высоты сугробы, в которых 
можно устраивать классные лабиринты.

1 января моя семья в полном составе,  включая взрос-
лых детей и внука, выбралась к полудню на морозец и 
обнаружила, что диван покинули без сожаления многие 
жители микрорайона, большие и маленькие. Люди до-
стали наконец-то из кладовок лыжи, коньки, салазки и 
«ватрушки». Что и говорить, семейный отдых нынче тренд, 
да еще какой!

Спасибо тебе, мой маленький внучок! Ты вернул мне 
забытый вкус сладкой хрустальной сосульки и невероятную 
радость – лежа на спине в снежной перине считать облака-ба-
рашки, пасущиеся в недостижимой выси. Вероятно, для 
того, чтобы тебе было не скучно с бабушкой и дедушкой, ты 
разбудил в них детей, похожих на тебя, таких же доверчивых 
и открытых миру. Как же он чист и ясен, с точки зрения 
ребенка! В зыбком свете январских свечей под мандарино-
вый дух мы становились миллиардерами и разорялись в 
пух и прах за пять минут, играя допоздна в «Монополию», 
и подставляли уши под заветное словечко, переданное по 
«испорченному телефону»... Вспомнили? Тогда держите это 
счастье ребенка сорока или пятидесяти – не важно! – лет. 
Ведь Святки идут, на носу – Крещенский сочельник, а там 
еще половина веселой зимы. Не опоздайте!

Тамара ПОПОВА

Ветеран Великой Отечественной войны Павел Федорович 
Варламов отметил вековой юбилей.

И. Хайрулинов. «Давай закурим…»

Извещение
ООО Крестьянское хозяйство «Бачище», ИНН 2237003055, уведом-

ляет, что 10.01. 2017 г. между ООО КХ «Бачище», ИНН 2237003055, и 
ООО «Возрождение-2», ИНН 2237001805, был заключен договор пе-
ренайма земельного участка, кадастровый номер 22:07:190001:260, 
расположенного: РФ, Алтайский край, Быстроистокский рай-
он, примерно 6 км по направлению на юг от ориентира Алтайский 
край, Быстроистокский район, с. Новопокровка; кадастровый но-
мер 22:07:190001:259, расположенного: РФ, Алтайский край, Бы-
строистокский район, примерно 4,7 км по направлению на юг от 
ориентира Алтайский край, Быстроистокский район, с. Новопо-
кровка; кадастровый номер 22:07:190001:258, расположенного: РФ, 
Алтайский край, Быстроистокский район, примерно 0,4 км по на-
правлению на юг от ориентира Алтайский край, Быстроистокский 
район, с. Новопокровка; кадастровый номер 22:07:190001:257, рас-
положенного: РФ, Алтайский край, Быстроистокский район, при-
мерно 0,4 км по направлению на юг от ориентира Алтайский край, 
Быстроистокский район, с. Новопокровка.

Вышеуказанный земельный участок предоставлен арендатору по 
договору аренды земельного участка от 01.04.2015 г.

Извещение
ООО Крестьянское хозяйство «Бачище», ИНН 

2237003055, уведомляет, что 10.01. 2017 г. меж-
ду ООО КХ «Бачище», ИНН 2237003055, и ООО 
«Возрождение-2», ИНН 2237001805, был заклю-
чен договор перенайма земельного участка, ка-
дастровый номер 22:07:190001:169, расположен-
ного: РФ, Алтайский край, Быстроистокский 
район, примерно 15,3 км по направлению на 
юго-восток от ориентира Алтайский край, Бы-
строистокский район, с. Новопокровка.

Вышеуказанный земельный участок предо-
ставлен арендатору по договору аренды земель-
ного участка от 01.04.2015 г.

Извещение
ООО Крестьянское хозяйство «Бачище», ИНН 

2237003055, уведомляет, что 10.01. 2017 г. меж-
ду ООО КХ «Бачище», ИНН 2237003055, и ООО 
«Возрождение-2», ИНН 2237001805, был заклю-
чен договор перенайма земельного участка, ка-
дастровый номер 22:07:190001:314, расположен-
ного: РФ, Алтайский край, Быстроистокский 
район, примерно 0,1 км по направлению на се-
веро-восток от ориентира Алтайский край, Бы-
строистокский район, с. Новопокровка.

Вышеуказанный земельный участок предо-
ставлен арендатору по договору аренды земель-
ного участка от 05.09.2014 г.

Правительство Алтайско-
го края, администрация 
губернатора и Правитель-
ства Алтайского края вы-
ражают искреннее соболез-
нование начальнику управ-
ления государственной ох-
раны объектов культурного 
наследия Алтайского края 
Урбаху Александру Андрее-
вичу по поводу кончины ма-
тери

Нины Иосифовны.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Перед Новым годом дом 
барнаульцев Постнико-
вых напоминал резиден-
цию Деда Мороза. По 
нарядным пакетикам 
фасовались носочки, та-
почки, кружечки, пла-
точки, полотенчики, 
рубашки, календари... 
Это подарки для бабу-
шек и дедушек из домов 
престарелых от сердо-
больных граждан.А ,  !

Мы встретились с Кон-
стантином и Надеждой Пост-
никовыми в интернате для 
престарелых и инвалидов в 
Кытманово. А несколько часов 
назад они были в Заринске – 
радовали обитателей Дома 
ветеранов. Сейчас волонтеры 
готовят праздничный стол из 
угощений, которые привезли 
с собой. Центральное блюдо 
– открытые ягодные пироги, 
которые давно полюбились 
старикам.

– Это выпечка мягкая, вкус-
ная, ее удобно кушать, – гово-
рит Надя. – То, что мы видим 
на столе, – все это собрано 
разными людьми из разных 
городов. А еще мы пригото-
вили подарки каждому из 35 
бабушек и дедушек.

В Кытманово они уже в чет-
вертый раз.

– Обстановка здесь очень 
домашняя, поскольку рабо-
тают люди, которые действи-
тельно за стариков радеют. И 
директор Валерий Трейер – от-
крытый и душевный человек, 
всегда идет нам навстречу, – 
делится Надежда Постникова.

Все началось несколько лет 
назад, когда Надежда работала 
преподавателем и возглавля-
ла волонтерское движение, в 
которое входили студенты 
разных алтайских вузов. У нее 
была команда из 60 человек. 
Сегодня некоммерческое пар-
тнерство «Добровольцы Алтая» 
– это она и муж.

Но каждая поездка прохо-
дит с помощью очень многих 
неравнодушных людей, без 
которых Постниковым вдво-
ем было бы не справиться. 
Одни приносят сладости и 
подарки, другие помогают с 
организацией концертов в 
домах-интернатах, третьи по 
первому звонку помогают ре-
шать самые разные вопросы.

На протяжении нескольких 

лет семья Легостаевых участву-
ет в организации пунктов сбо-
ров. Постоянно поддерживают, 
ищут дарителей и спонсоров 
родители Нади – Владимир и 
Тамара Лобановы. Важнейшим 
звеном в этой цепочке доброты 
являются социальные сети, 
в которых Надежда очень 
доходчиво рассказывает про 
каждый свой шаг.

Итог акции прошлого года 
– 219 подарков, более 50 кг уго-
щений для сладких столов, бо-
лее 24 тысяч рублей, собран-
ных в поддержку бабушек и 
дедушек, а также большой па-
кет мягких иг рушек, сшитых 
воспитанниками Каменского 
многопрофильного образова-
тельного центра. Каждый из 
их ветеранов получил на па-
мять оригинальную открытку 
от ребят из барнаульских школ 
№ 114 и 118.Н  

– Эти бабушки и дедушки 
очень одиноки. Им не хватает 
внимания, любви, несмотря на 
то что у большинства есть род-
ные. Нам просто хочется сде-
лать их немного счастливее, 
– так объясняют Постниковы 
причины, побудившие их при-
езжать в дома-интернаты снова 
и снова. – Вот перед тобой по-
жилая женщина, ты держишь 
ее за руку, говоришь с ней о 
ее медалях, здоровье, погиб-
шем сыне… И на тебя смотрят 
такие мудрые стариковские 
глаза! И вдруг вопрос: «А вы, 
Надюша с Костиком, приедете 

на следующий год?» И ты уже 
не можешь ответить: «Нет». И 
обмануть не имеешь права...

Каждый раз Постниковы 
стараются организовать весе-
лое представление. В этот раз 
концерт приготовил волонтер-
ский отряд «Доброе сердце» 
кытмановской школы №1 под 
руководством педагога Ольги 
Прониной.

А потом разошлись по ком-
натам… С каждым нужно по-
сидеть, обняться, поинтересо-
ваться о здоровье, выслушать, 
приободрить…

– Они целый год этой встре-
чи ждут. Для них это самое 
настоящее новогоднее чудо, 
– говорит сотрудница дома-ин-
терната Галина Пажитнева.

«Добровольцы Алтая» взаи-
модействуют в тесной связке 
с благотворительным фондом 
«Старость в радость». Колос-
сальная работа фонда, кото-
рая ведется успешно уже на 
протяжении долгих лет, – это 
«Внуки по переписке». Пишут 
бабушкам и дедушкам нерав-
нодушные люди со всего света, 
шлют подарки. Сегодня задача 
Надежды в качестве координа-
тора – узнать, как чувствуют 
себя адресаты, которые на 
письма не отвечают. С собой у 
нее большой список приветов, 
вопросов, пожеланий.Ч     

Бабушке Антониде при-
ходят послания с другой ча-
сти света – из США. Сегодня 

Постниковы привезли для нее 
подгузники от внучки по пере-
писке Дилены. А еще девушка 
просила узнать, как старушка 
реагирует на ее письма, мож-
но ли продолжать ей писать 
дальше и присылать подарки?

– Можно, конечно, – улы-
бается. – Письмам радуюсь, 
но отвечать стесняюсь, я ведь 
малограмотная.

– А тут у нас кто? Мой люби-
мый деда! Как же я соскучи-
лась! Рассказывайте, как дела? 
– когда Надежда заходит в ту 
или иную комнату, надо ви-
деть, как у стариков оживают 
глаза, сколько радости читает-
ся на иссеченных морщинами 
лицах…

– В этом году у меня много 
дел, – бодро начинает свой 
рассказ «любимый деда» Ген-

надий Николаевич. – 75-й год 
мне уже пошел, на одном глазу 
операцию сделали, на втором 
глазу назначили на март, чи-
тать лучше стал.

– О, да у вас какой-то джем-
пер классный! – Надя обраща-
ет внимание на модный ста-
риковский прикид.

– Это из Москвы подарок. 

Там у меня племянник живет, 
я летом у него в гостях был, на 
Красной площади гулял.

– О, да вы франт московский!
– Ну почему же московский? 

Я франт кытмановский! – от-
шучивается собеседник.

У бабушки Варвары кружев-
ные наволочки на подушках, 
ажурные занавески на окнах, 
цветы в кашпо... Хозяйка 
встречает нас с подарками – 
симпатичными шерстяными 
носочками.

Следующую комнату отли-
чает строгий уют. Поднимаем 
дедушек с кроватей – делаем 
фото на память.

– Красавцы мои! Орлы! – 
говорит Надежда, обнимая, 
согревая руки каждому…«П     »

Им чуть за тридцать, воспи-
тывают трех дочерей (старшим 
двойняшкам по 12 лет, млад-
шей – 1 год и 8 месяцев). Про-

фессиональная деятельность 
Константина и Надежды Пост-
никовых далека от социальной 
сферы. Откуда такое огромное 
желание участвовать в судьбе 
чужих стариков?

– Я уверена, что большин-
ство людей приходит в волон-
терство, имея личный опыт, 
– рассуждает Надя. – У меня 

родной брат – инвалид детства. 
И я начала эту деятельность, 
чтобы создать ему социум. По-
том мы подружились с детски-
ми домами, а затем с фондом 
«Старость в радость»…

Кроме того, что дарят свое 
душевное тепло пожилым 
людям, «Добровольцы Алтая» 
принимают участие в жизни 
детей-сирот, помогают инвали-
дам, занимаются донорством...

Постниковы уверены: ми-
лосердие и сострадание нужно 
прививать человеку с пеленок. 
В семье Нади это было осно-
вой всего. Большое влияние 
на нее оказала бабушка – На-
дежда Ивановна Рогушкова, 
которая хорошо знала, что 
такое голод и нужда: ее отец 
стал жертвой репрессий 1937 
года, мама поднимала детей 
одна. Бабушка говорила так: 
«Если перед тобой протянута 
рука – ты дай сколько можешь. 
И не спрашивай зачем... Рука 
дающего не оскудеет, а вот 
душа богаче станет».

Константин Постников 
поначалу не понимал жену – 
слишком много эмоциональ-
ных, финансовых затрат… 
Пытался сопротивляться. А 
теперь ездит сам.

– Потому что нас здесь очень 
ждут, – признается он.

– Мы не знаем, что с нами 
будет завтра. И это малое, что 
мы для них можем сделать. И 
это в наших силах, – говорит 
Надежда.

…Пока материал готовился 
к печати, Постниковы посе-
тили общежитие-интернат 
в с. Рыбном Каменского и 
пансионат для престарелых 
в Володарке Топчихинского 
районов.

Ольга РОДИОНОВА 
(фото автора)

Теперь книги выдают по карточкам
Краевая библиотека 
имени Шишкова теперь 
выдает современные 
электронные читатель-
ские билеты.

Пр е да н н ые ч и тат е л и 
«Шишковки» всегда носят с 
собой картонный читатель-
ский билет с фотографией 
и многочисленными штам-
пиками – отметками о годах 
перерегистрации билета. 
Бывают такие заштампован-
ные билеты, что сразу видно 
– постоянный читатель. Но 
теперь прогресс дошел и до 
главной библиотеки края. 
С нового года каждый по-
сетитель может бесплатно 
получить электронный чи-
тательский – специальную 
пластиковую карточку, по ней 
можно пройти в читальные 
залы, а на абонементе даже 
самостоятельно взять книги.

В секторе записи у меня 
спрашивают паспорт, и там же 
специальной веб-камерой де-
лают снимок, а следом выдают 
электронный читательский 
билет. На нем фотографии нет, 
но, сканируя номер, библио-
текарь видит мой портрет в 
базе данных, так что по «чита-
тельской карточке» не удастся 
пройти чужаку.

Электронный читатель-
ский билет напоминает бан-

ковскую пластиковую карточ-
ку,  только вставлять ее нужно 
не в банкомат, а в специаль-
ный аппарат книговыдачи. 
Этот «электронный библио-
текарь» установлен в отделе 
абонемента. Сначала нужно 
вставить карточку-билет, а 
затем в специальную ячейку 
положить выбранную с полок 
книгу, аппарат ее сканирует 
и записывает на ваш «счет». 

Следом вы получаете выписку, 
до какого дня книгу нужно 
вернуть.

Маргарита Потупчик, за-
меститель директора по ин-
форматизации и развитию 
информационно-коммуника-
ционных технологий краевой 
библиотеки, рассказала «АП»:

– Мы уже несколько лет мо-
дернизируем библиотечную 
работу и осваиваем новые, 

высокотехнологичные мето-
ды обслуживания читателей. 
В настоящий момент около 
20 тыс. книг фонда, в первую 
очередь открытого доступа, 
снабжены специальными 
RFID-метками (это небольшая 
наклейка, которая позволяет 
посредством радиосигналов 
считывать или записывать 
данные). Следующим шагом 
стала станция самостоятель-

ной книговыдачи. Устройство 
сканирует метки на книгах 
и закрепляет их за конкрет-
ным читателем, отключает 
противокражную функцию 
и выдает квитанцию со спи-
ском взятых книг и инфор-
мацией о сроке возврата 
литературы. Также каждый 
читатель может проверить, 
какие книги за ним числят-
ся. Пластиковая карта по-
зволяет автоматизировать 
процессы идентификации 
пользователя, организовать 
контроль и управление до-
ступом читателей в помеще-
ния библиотеки. Важно, что с 
помощью новых технологий 
мы упрощаем процесс учета 
книг, легче подсчитывается 
рейтинг самых популярных 
изданий, отслеживается чис-
ло читателей.

Журналистам в библиотеке 
показали и станцию програм-
мирования меток: с виду это 
обычный компьютер и рядом 
с ним бобина с самоклеящей-
ся лентой. Библиотекарь на-
клеивает ленту-чип на форзац 
книги, программа с помощью 
радиосигнала заносит на чип 
инвентарный номер, автора, 
название книги, год издания. 
Работа по чипированию фон-
да будет идти еще несколько 
лет. Пока чипы установлены на 
20 000 книг, а всего их в «Шиш-

ковке» около 1 миллиона 400 
тысяч.

Маргарита Потупчик до-
бавляет:

– Все новые и самые востре-
бованные книги обязательно 
проходят чипирование. Эта 
система зарекомендовала себя 
в крупнейших библиотеках 
мира. Например, в Германии 
по электронному билету чи-
татель может сдать книгу 
в библиотеку даже ночью в 
специальное круглосуточное 
окошко. У нас пока система 
только внедряется, но мы хо-
тим, чтобы она стала удобна 
как для постоянных, так и для 
новых читателей.

Электронный читатель-
ский билет легко освоила 
пенсионерка Надежда Моча-
лова. Она на пенсии работа-
ет бухгалтером, в обеденный 
перерыв успевает добежать до 
«Шишковки» и взять книги 
на дом. Надежда улыбается:

– К карточкам мы уже при-
выкли, сейчас везде пласти-
ковые карты, и это действи-
тельно удобно. Может, такой 
современный подход привле-
чет молодежь и студенты ста-
нут активнее брать книги. Я 
вот сегодня взяла почитать Ва-
силия Аксенова. Одно жалко – 
аппарату не скажешь спасибо.

Наталья СОХАРЕВА 
(фото автора)

«Сделать их немного счастливее»
  АДРЕС ЗАБОТЫ .

  РЕПОРТАЖ .

  НАУКА И ЖИЗНЬ .
Кто на него похож?

По генам человека можно уверенно сказать, какого роста 
и телосложения будет его супруг. И люди интуитивно ста-
раются выбирать себе в мужья или жены тех, кто на них 
похож. К такому выводу пришли австралийские генетики 
из Университета Квинсленда.

Им пришлось проанализировать генетические маркеры 
24 тысяч супружеских пар. Выяснилось, что гены, в кото-
рых закодирован рост одного из партнеров, очень хорошо 
соответствуют росту его другой половинки.

Кроме того, ученые воспользовались базой данных, содер-
жащей сведения о геноме 7700 британских пар. Специалистов 
интересовали генетические маркеры, которые указывают 
на то, как долго продлится образование человека.

Оказалось, что по этим маркерам можно сказать и о годах, 
которые провел в школе или институте его партнер.

Исследование поможет понять, как работает естествен-
ный отбор в человеческом обществе. В дальнейшем ученые 
планируют выяснить, нельзя ли предсказать по генам че-
ловека, какие у партнера будут политические убеждения, 
психические расстройства, а также IQ.

Вот так находка!
Палеонтологи обнаружили в Аргентине окаменевший 

плод физалиса, растения из семейства пасленовых, к кото-
рому принадлежат также помидоры и картофель. Возраст 
находки составляет 52,2 миллиона лет.

Об открытии специалистов из Университета штата Пен-
сильвания сообщил журнал Science.

Исходя из молекулярных данных ученые считали, что 
современные представители пасленовых возникли около 
30 – 10 миллионов лет назад.

Однако находка, сделанная в отложениях раннего эоцена 
в Патагонии, доказывает более древнюю историю этого се-
мейства. Выходит, пасленовые возникли, ещё когда материк 
Гондвана не успел распасться на Австралию, Южную Аме-
рику и Антарктику. Это поможет объяснить особенности их 
нынешнего распространения.

Колоссальное 
торфяное болото

В дельте Конго обнаружено самое крупное в тропиках 
торфяное болото. Количество запасенного в нем углерода 
эквивалентно промышленным выбросам всего человече-
ства за три года. Болото по площади превышает Англию.

Торфяник сформировался примерно 11 тысяч лет назад, 
когда климат региона стал более влажным. Пересыхание 
болота вследствие хозяйственной деятельности человека 
приведет к тому, что весь запасенный в нем углерод попадет 
в атмосферу. Поэтому авторы статьи призывают объявить это 
болото охранной зоной, тем более что там живет множество 
редких видов птиц и обезьян.

Прощай, секвойя
В Калифорнии рухнула гигантская секвойя. Об этом 

сообщает на своей страничке в «Фейсбуке» администрация 
государственного парка больших деревьев «Калаверас».

Дерево не выдержало шторма, обрушившегося недавно на 
парк. Оно прославилось после того, как в конце 1880 годов 
владельцы парка прорезали прямо в его стволе тоннель, 
чтобы привлечь больше туристов и посостязаться с деревом 
Уавона из национального парка Йосемити – в нем аналогич-
ный тоннель был прорублен в 1881 году.

Секвойе было не менее 1000 лет, в диаметре ствол огро-
мен – с десяток метров. До падения на исполинском дереве 
оставалась лишь одна живая ветка. Убирать секвойю из парка 
не планируют, она станет домом для обитающих в парке 
насекомых и микроорганизмов и, разлагаясь, послужит 
удобрением для будущих деревьев.

Мыши-вампиры 
могут пить кровь людей

Летучие мыши-вампиры на северо-востоке Бразилии 
начали пить людскую кровь. Об открытии учёные расска-
зали в журнале Acta Chiropterologica.

Вампировые летучие мыши питаются исключительно 
свежей кровью млекопитающих и птиц, их укусы практи-
чески безболезненны благодаря содержащимся в слюне 
анестезирующим ферментам. Не исключено, что попытки 
пить человеческую кровь связаны с исчезновением некото-
рых видов птиц в этом регионе. Добычей мохноногих вам-
пиров часто становится домашняя птица, находящаяся в 
непосредственной близости к людям. Сами по себе укусы не 
представляют большой опасности, но мохноногие вампиры 
переносят вирусы, способные вызвать геморрагическую 
лихорадку и другие смертельные заболевания.

Идеальная разница в возрасте
Какая разница в возрасте супругов является оптималь-

ной для долгой семейной жизни? Специалисты из Атланты 
отмечают, что один год. В этом случае риск развода не 
превышает трех процентов.

Пары, в которых разница в возрасте между супругами 
составляет от пяти и более лет, разводятся чаще – примерно 
18 процентов случаев.

Если разница составляет 20 и более лет, количество случаев 
расторжения брака возрастает до 95 процентов. Специалисты 
отмечают, что это может быть связано с тем, что у людей 
разного возраста различные интересы.

Спасут 
шоколадные таблетки

Американские ученые ведут работу по созданию лекар-
ства из черного шоколада, которое станет спасением от 
инфарктов и инсультов.

Исследователи уточнили, что они планируют создать 
шоколадные таблетки, которые смогут противостоять за-
болеваниям сердца и сосудов. Идея о создании шоколадно-
го лекарства появилась после эксперимента с участием 18 
тысяч человек.

По открытым интернет-источникам подготовила
 Людмила ИЗВЕКОВА

Надежда Мочалова у аппарата книговыдачи.

Более 200 открыток смастерили барнаульские школьники 
для подшефных бабушек и дедушек.

 Надежда Постникова с Геннадием Музюкиным.
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